

1 bauculus 9, 16-19 - Ps 95 -  
Matthieu 23, 16-20

Chers frères et soeurs,

Saint Pierre Chanel nous interroge : aujourd'hui, est-ce que tu prêtes l'oreille aux appels du Seigneur ? C'est très bien de me vénérer chaque année dans ce beau sanctuaire et dans d'autres lieux, en Océanie notamment, mais toi qui as fait le déplacement jusqu'ici, quel bateau vas-tu prendre, quel rivage vas-tu quitter, sur quelle rive vas-tu te rendre pour annoncer aux hommes et aux femmes de ton siècle, le XXI<sup>ème</sup> siècle, qu'ils sont aimés de Dieu ? Oui, ce saint martyr, qui à l'âge de 14 ans forma le dessein d'aller dans les missions lointaines, lisait la correspondance des missionnaires, probablement les annales de la propagation de la foi. Il savait que le martyre faisait partie du programme ! Il n'est pas parti comme un ambassadeur de son pays, mais comme un apôtre du Christ. professeur, puis supérieur de séminaire, il avait lu les instructions ~~du Pape~~ données par le pape Alexandre VII (1664) aux premiers vicaires apostoliques « N'exportez pas la France, l'Espagne ou le Portugal, quoi de plus stupide ! Respectez les coutumes locales lorsqu'elles ne sont pas contraires à la religion, empressez - vous d'étudier les langues locales. ». C'est ce qu'il fit !

Après son martyre, après la conversion de son assassin, le roi Niuliki, toute l'île se convertit. Il disait lui-même : « les missionnaires meurent, mais une mission ne doit pas mourir ». Dans sa mort, il rejoint notre Seigneur ; avant de mourir, il dit : « Malie Fai » « c'est bien », comme notre Seigneur a dit : « Tout est accompli ».... Il méritait bien sa réputation, lui qui était appelé l'homme à l'excellent cœur ». Il a mis sa devise en pratique « Aimer Marie et la faire aimer ». Il le fit par la prière, par la célébration des sacrements, par le témoignage de sa vie, il

fut un disciple tout en étant un missionnaire. Présent auprès des malades, il le fut auprès des blessés des nombreuses guerres tribales, lui qui ne faisait pas de différences entre les populations des deux royaumes. Le saint pape Jean-Paul II a dit de lui : « il proposait au peuple qui l'avait accueilli l'exemple d'une vie nouvelle, s'efforçant d'être, à la manière de Marie, une présence active. ». Les conversions étaient nombreuses et c'est la conversion de Meitala, le fils du roi, qui déclencha la colère du roi, puis la condamnation à mort du missionnaire.

La vie du saint martyr nous enseigne que malgré les échecs qu'il a pu connaître, un fil rouge nous permet de le suivre pendant toute sa vie : sa fidélité à Dieu, fruit d'une foi bien ancrée, d'une foi éprouvée par ses parents pendant la période révolutionnaire, d'une foi transmise. A ce sujet, nous entendons souvent des remarques de parents chrétiens ou de grands-parents qui se lamentent sur l'absence de foi de la jeunesse. C'est louable de s'inquiéter et de vouloir que les jeunes générations aient la foi. Il ne faut toutefois pas brûler les étapes ! La foi est un don de Dieu, le fruit de la grâce de Dieu qui, par l'esprit saint vient en nous et ouvre nos cœurs à l'amour de Dieu, mais la première étape consiste à faire connaître notre Seigneur, il faut connaître Jésus pour avoir la foi en Dieu ! Voilà pourquoi Saint Pierre Chanel est parti à des milliers de kilomètres de son pays natal pour que notre Seigneur soit connu, aimé et que Dieu soit adoré.

C'est son évêque, Monseigneur Devie qui lui a donné d'exercer son ministère de prêtre à Ambérieu en Bugey et à Crozet avant de lui permettre d'entrer chez les pères Maristes et d'aller au petit séminaire de Belley. Cette mission d'Église lui a été confiée ensuite par les pères Maristes lorsque, lors du premier départ de missionnaires vers

l'Océanie, il s'est proposé et a embarqué depuis le Havre sur la Delphine pour débarquer sur l'île de Futuna après onze mois de voyage. Il restera trois ans sur l'île où il rendra le témoignage du martyr.

Vous avez entendu l'invitation du Seigneur dans l'évangile de ce jour : « De toutes les nations, faites des disciples ». Notre Seigneur veut que notre Église soit une grande famille sans distinction de couleur, de langue, sous toutes les latitudes. L'Église est faite pour être rassemblée, envoyée et pour grandir. Jésus nous envoie pour cette belle mission et il nous reconforte en nous assurant de sa présence tous les jours jusqu'à la fin des temps lorsque nous annoncerons ses merveilles à tous les peuples.

Saint Pierre Chanel est un homme de son temps et de son pays, contemporain de la bienheureuse Pauline Jaricot, puisqu'ils ont quatre ans d'écart qui, elle aussi, sans partir sur d'autres continents, consacrera sa vie aux missions lointaines ( Œuvre de la propagation de la foi) tout en fondant le rosaire vivant. Pauline associera mission et contemplation comme le saint pape Jean-Paul II invite tous les missionnaires à le faire dans l'encyclique *Rédemptoris Missio*. Elle mourra dans la pauvreté, sa vie sera à vue humaine un échec comme peut être considérée la mort brutale d'un missionnaire après trois ans de mission. Pour Dieu, il en est tout autrement.

Il est certain que cette génération de catholiques fut marquée par la vie de foi familiale, celle de la maman notamment. Pauline Jaricot, le saint

curé d'Ars, Saint Pierre Chanel sont les enfants de la clandestinité, ce sont les enfants d'une Eglise qui a dû se cacher pour prier, célébrer, annoncer l'évangile pendant la tourmente révolutionnaire, même si St Pierre Chanel a vu le jour après la chute de l'empire, la mémoire des familles catholiques n'avait pas oublié le témoignage des prêtres réfractaires, ceux qui n'acceptaient pas une Église soumise au pouvoir politique. L'histoire de ces familles chrétiennes de France, l'histoire de saint Pierre Chanel, c'est l'histoire d'une fidélité ! L'échafaud de la Révolution française l'avait préparé au coup de hache que lui donna le roi Niuliki.

Cette fidélité est celle du chrétien attaché pleinement et totalement à la personne de Jésus et qui chemine avec son Seigneur au travers des événements de sa vie, au travers des épreuves et même de l'échec. On peut dire que saint Pierre Chanel est un vrai chrétien ! Un homme de foi, il fonde toute sa vie sur le Christ, certain qu'Il sera toujours avec Lui, comme Il l'a promis (cf Mt 28,20). La mission en Océanie soutenue par les Maristes n'est pas morte comme l'avait prédit Saint Pierre Chanel parce que la vie du martyr fut féconde, fécondité dans la discrétion de la charité vécue au jour le jour avec la population, fécondité dans l'annonce de l'évangile. Le grain de blé de la Bresse tombé en terre océanienne a donné beaucoup de fruit. L'enfant du pays disait « il faut que nous soyons des saints », il l'est devenu. Sa vie missionnaire lui a permis de découvrir la beauté des cultures purifiées par l'évangile. Il lutta contre le cannibalisme et sa passion pour la vérité lui coûtera la vie.

Oui chers frères et soeurs, Pierre Chanel, accompagné de frère Marie Nizier, a été fidèle à cette recherche de Dieu jusqu'à l'amour extrême. Il a été fidèle aux exercices spirituels, tout au long de sa vie, il a été fidèle à la messe, à la prière. Quand il rencontrait le père Bataillon qui était sur l'île de Wallis, il était fidèle à la confession ! Sa vie fut authentiquement enracinée dans le Christ, elle fut chrétienne et parce que chrétienne elle fut missionnaire. Nous avons la grâce d'en voir les fruits aujourd'hui encore !

Oui chers frères et soeurs bien-aimés, rappelons-nous que ce n'est pas par des prouesses techniques mais dans le don plénier de lui-même, jusqu'au martyre, que saint Pierre Chanel a été « semence de chrétiens » à Futuna et maintenant ailleurs ! Il en va de même pour nous aujourd'hui. Le témoignage, dans nos pays, ne passera peut-être pas en versant notre sang, mais nous sommes tous appelés à avoir le courage du témoignage qui engage d'une manière irrévocable nos vies. Pour cela il nous faut être pleinement chrétien, pleinement enraciné dans le Christ, en témoignant de notre joie d'être fidèle du Christ, nourris de l'Écriture, des sacrements et d'une manière toute particulière de l'Eucharistie, source et sommet de la vie chrétienne, nourri d'une vie de charité fraternelle.

Alors aujourd'hui, dans la confiance et l'espérance, tournons nous vers le Seigneur et demandons Lui la grâce de faire descendre dans notre coeur tout ce que saint Pierre Chanel nous enseigne, nous transmet, nous donne. Que saint Pierre Chanel intercède pour chacun d'entre nous, qu'il donne de nombreuses vocations à nos amis maristes et aux autres instituts missionnaires, car la mission n'appartient pas au passé. C'est maintenant l'heure de la mission !

